

Nous savons que " noble homme " équivaut à notre terme " écuyer " ou encore " sieur," et que le " de " si généreusement employé dans les actes d'il y a deux ou trois siècles, ne signifie pas la noblesse. Reste l'expression : " sieur du dit lieu ", sieur voulant dire seigneur. Alors : " seigneur du lieu appelé Champlain ? " C'est dans ce sens qu'il faut lire le passage en question.

Le vicomte Oscar de Poli, très connu pour ses études généalogiques, etc. a publié, l'année dernière, dans l'annuaire du conseil héraldique de France, un article où il révèle l'existence d'un fief du nom de Champlain, dans l'île d'Oléron, assez proche du Vendômois on le sait, et qu'il suppose être la terre mentionnée dans le contrat de mariage cité plus haut. Il y a loin de là à une certitude.

Le père de Samuel portait le nom de Champlain. Aurait-il été seigneur d'un fief Champlain lui aussi ? La *Biographie Saintongeoise* publiée à Saintes en 1852 dit Champlain issu d'une famille de pêcheurs.

Nous n'avons donc pas encore trouvé d'autre lieu de naissance que Brouage pour le fondateur de Québec.

Qui sait si le grand-père ou le bisaïeul de Samuel n'habitait pas le fief Champlain en Vendômois d'où il serait parti pour se fixer en Saintonge, petit territoire voisin, et selon la coutume en ces sortes de matières, on l'aurait appelé par la suite du nom du lieu d'où il venait. Des cas semblables étaient fréquents à cette époque.

BENJAMIN SULTE

COUREURS EN PATINS

Les journaux sont, tous les jours, remplis des prouesses de nos coureurs en patins. Qui essaiera de renouveler l'exploit de deux coureurs du siècle dernier ?

En 1760, le général Amherst étant à Montréal et ayant une dépêche importante à faire parvenir au général Murray, à Québec, l'expédia par deux individus qui avaient la réputation de faire de grandes courses en patins.

Les deux courriers parcoururent en dix-huit heures les soixante lieues qui séparent Montréal de Québec.

Ajoutons, pour l'utilité de ceux qui voudraient entreprendre la course, que l'un d'eux mourut quelques heures après son arrivée à Québec.

P. G. R.